

CERCLE CONDORCET-VOLTAIRE-D'HOLBACH DE NORMANDIE

Tél. 06 30 25 37 83 – claudefrancoislenoir@yahoo.fr - Le Castel - 14400 BLAY

PROGRAMME 2023 DES DÎNERS DEBAT



7 Route des CréActeurs 14800 DEAUVILLE

SAMEDI 25 MARS

Yvon TALLEC

Magistrat honoraire

LA JUSTICE PENALE, DE LA PLAINTTE A LA CONDAMNATION

La justice pénale souvent évoquée dans les médias à l'occasion de faits divers, plus ou moins sensationnels, repose sur des principes de fonctionnement complexes, mal connus et peu explicites. L'exposé et le débat seront une occasion d'aborder tant de façon théorique que pratique les grandes lignes du procès pénal et en particulier le rôle du parquet.

SAMEDI 22 AVRIL

Godefroy KUGEL

Physicien -Professeur des Universités

Vice-président de l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Caen

SOMMES-NOUS SEULS DANS L'UNIVERS ?

Lors de cette conférence, nous abordons une question qui fascine les savants, mais aussi les philosophes, depuis des millénaires : existent-ils d'autres mondes et sommes-nous vraiment seuls dans le vaste univers ? Autant dire qu'aucune réponse à cette question ne peut, pour le moment, être donnée. Ceci n'empêche pas les scientifiques de mener d'innombrables travaux, d'essayer de mieux saisir ce qu'est « la vie », de fouiller dans le système solaire des « signes de vie », et de chercher dans notre vaste galaxie, ainsi que plus loin encore, des planètes (des exo-planètes) qui pourraient héberger de formes de vie. Mais, comme le dit Carl Sagan, un des grands des grands astrophysiciens passionné par cette question, « l'absence de preuves n'est pas la preuve de l'absence ».

SAMEDI 20 MAI

Annick NOËL

Agrégée de Sciences de la Vie et de la Terre, membre de l'association Cecitix

Membre et ancienne Présidente de l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Caen

L'ECRITURE EN RELIEF POUR LES AVEUGLES

De Valentin HAÛY (1745 -1822) à Louis BRAILLE (1809-1852) LE BRAILLE A L'ERE NUMERIQUE
Le braille, écriture à six points en relief, permet aux personnes aveugles de lire et écrire avec les doigts. Comment Louis Braille, élève à l'Institut royal des jeunes aveugles, (et pas encore professeur !) a-t-il mis au point un alphabet devenu universel ? La connaissance de ses précurseurs permet de comprendre la genèse de cette brillante invention. Arrivent les ordinateurs...l'adaptation du braille à l'informatique augmente de façon impressionnante les capacités de communication et d'accès à la connaissance.

SAMEDI 17 JUIN

Philippe FOUSSIER

Vice-président d'Unité Laïque

Ancien Grand Maître du Grand Orient de France

FACE AUX PASSIONS IDENTITAIRES, L'IDEAL UNIVERSALISTE

L'universalisme a pris corps dans la philosophie et le Siècle des Lumières. Cette aspiration à l'universalisme est contestée par des courants pour qui les héritages et les origines doivent primer tant dans la conception de l'humaine condition que dans l'organisation sociale. L'idéal universaliste demeure pourtant le meilleur antidote au relativisme culturel, au différentialisme, à l'ethnisme, au racialisme, au tribalisme, illustrations des passions identitaires qui rongent nos sociétés.

SAMEDI 23 SEPTEMBRE

Jonathan DENIS

Président

de l'Association pour le Droit de Mourir dans la Dignité (A.D.M.D.)

MOURIR DANS LA DIGNITE

UN DROIT, UNE LIBERTE

Faire évoluer la loi sur la fin de vie. Légaliser ce que l'on appelle « l'aide active à mourir ». Permettre un accès à des soins palliatifs pour tous sur l'ensemble du territoire. Depuis plus de 40 ans, des femmes et des hommes, nombreux, déterminés, avec le soutien d'une très large majorité des Françaises et des Français, se battent pour obtenir cette dernière liberté : celle de pouvoir choisir quand éteindre la lumière et quand entrer dans la mort les yeux ouverts. Il y a eu des désillusions dans ce combat. Mais il reste l'espoir. L'espoir que la France sache prochainement se doter d'une grande loi qui ouvrirait le champ des possibles. J.Denis.

SAMEDI 21 OCTOBRE

Dîner précédé à 18h00 de l'ASSEMBLEE GENERALE du CERCLE

Shwan JAFFAR

Docteur en géopolitique

Expert judiciaire et traducteur assermenté

Enseigne la langue et la littérature kurdes à l'Inalco

Dispense des cours sur le théâtre au Moyen-Orient à l'université de Franche-Comté

LES MONTAGNES DE LA LIBERTÉ

Panorama des écritures théâtrales kurdes d'Irak

SAMEDI 18 NOVEMBRE

Ann DELOBELLE

Professeur de philosophie

DE L'OGHOCRATIE A LA DEMOCRATIE,

LES ENJEUX DU CONTRAT SOCIAL

Par opposition à « demos », le peuple,
« ochlos » désigne la foule, dans ce qu'elle a de chaotique, de désordonné, d'imprévisible.

La démocratie quant à elle, est le pouvoir du peuple encadré par des lois. Obéir à la loi que je me suis prescrite est liberté clamait Rousseau dans son Contrat social en interrogeant le pacte d'association et la volonté générale. Les lois provenant selon lui de citoyen éduqués et informés. A contrario quand s'installent la domination et le règne des émotions (de la multitude), la démocratie s'affaisse et le contrat social est mis à mal; d'où la nécessité de repenser ses enjeux. Car si la populace remplace le peuple, alors s'installe à sa place un autre régime, l'ochlocratie. Un régime où tous les débordements sont possibles et qui risque de faire éclater le contrat social puisque la loi ne fait plus droit. Comment faut-il entendre désormais le « on le forcera à être libre? »

SAMEDI 16 DECEMBRE

Philippe DURON

Agrégé d'histoire

Député honoraire, Maire honoraire de Caen

LES ENJEUX FERROVIAIRES ET LE TERRITOIRE DE NORMANDIE

N.B. Le programme des dîners-débat étant fixé plusieurs mois à l'avance, il peut être susceptible de changements.